
Hello friends. नभस्ते। Good Evening, याभ याभ मा सत श्री कार. बायत भें almost हय state भें जफ 

ऩहरी फाय ककसी व्मक्तत से मभरते हैं तो अरग अरग तयीके स ेउन्हें  greet कयते हैं भतरफ उनका 
अमबवादन कयते हैं। कहत ेहैं न first impression is the last impression इसमरए हभायी first दो 
classes इसी से related होगी कक ककस तयह से हभ अऩनी फातचीत को शुरू कयें। हो सकता है आऩ इनभें 
स ेफहुत सी फातों को ऩहरे से जानत ेहों ऩय हभ आऩको इस ऩूये कोसस भें easy तो difficult की ओय रे 

जाएॊगे ताकक आऩ एक proper way भें conversation कय सकें ।  
 

भैंने अऩनी introduction class भें फतामा था कक English भें फात कयन ेके मरए अऩने कान औय आॉख 

खरेु यखें। आऩन ेअबी HOWDY MODI EVENT के फाये भें ऩढ़ा होगा मा सुना होगा। तमा आऩको ऩता है 

HOWDY तमा है? मह एक तयह का friendly greeting, अमबवादन का तयीका है जो particularly 

western US states भें फोरा जाता है। मह एक slang word है जहाॉ HOWDY का भतरफ है "How Do 

You Do? Slang words तमा होत ेहैं भैं आऩको अऩने आने वारे lessons भें फताऊॊ गी so need not to 

worry.  

 

तो हभ start कयत ेहैं greetings से।  
 

जफ हभ ककसी से मभरते हैं तो सफसे ऩहरे उनका अमबवादन कयत ेहैं क्जसे English भें greet कयना कहते 
हैं। हय language भें अरग अरग तयह स ेgreet ककमा जाता हैं जैस ेहहॊदी भें (मा India भें) हभ नभस्त/े 

सुप्रबात कहते हैं। उसी तयह, जफ हभ अऩनी conversation English भें कयत ेहैं तो Hello, Good 

morning/ Good afternoon/ Good evening इत्माहद कहते हैं।  
 

आऩको फहुत ही सहजता से इन greetings का use कयना होगा तबी आऩ फातचीत के दौयान 

आत्भववश्वास भहसूस कयेंगे। इसमरए आज हभ अऩना first day सही अमबवादन को सीखने से ही शुरू 

कयते हैं।  
 

हहॊदी भें हभ ककसी बी सभम नभस्ते कह कय साभने वारे को greet कय सकते हैं ऩय English भें 
greetings सभम के अनुसाय फदर जाते हैं -  

 



Normally सुफह 5 फजे से दोऩहय के 12 फज ेतक हभ Good morning कह कय greet कयत ेहैं  
Good Afternoon - 12:00 PM — 5 PM 

औय उसके फाद अगय आऩ ककसी से मभर यहे हैं तो Good evening का use कयते हैं।  
साथ ही एक फात माद यखने की जरूयत है कक Good evening 5:00 PM — 4:59 AM तक फोरा जा सकता 
है ऩय normally हभ ऐसा नहीॊ कयते। अॉधेया होने तक ही हभ good evening का use कयते हैं। Better है 

कक अगय आऩ इसके फाद ककसी से मभर यहे हैं तो Hi मा Hello का use कयें।  
 

NOTE: Good night कोई greeting नहीॊ हैं। मह goodbye कहने के एक formal तयीका है। जैस े- 

It was nice to meet you. Good night! 

Good night! See you tomorrow. 

 

अफ हभ एक फाय कपय से अऩने अमबवादन क्जस ेenglish भें salutation बी कहत ेहैं, उसके फाये भें कुछ 

औय फातें जानत ेहैं औय जानत ेहैं कक जाने अनजाने कहाॉ हभ गरती कयत ेहैं औय उसे कैसे correct कयें - 
 

Good morning / Good afternoon / Good Evening 

 

मह फहुत ही common तयीका है ककसी को greet कयने का, चाहे आऩ colleagues से फात start कयें मा 
कपय neighbors, friends मा business clients से मा आऩ कोई interview दे यहे हो।  
अगय आऩ उन्हें अच्छे से जानत ेहैं तो इन greetings साथ person का last name बी फोर सकते हैं जैस े

- 

 

Good morning, Ms Gupta.  

(Ms का use तफ ककमा जाता है जफ आऩ साभने वारे के marital status के फाये भें confirm ना हो। मह 

मसपस  ladies के नाभ के आगे ही रगता है।) 
Good afternoon, Mr Sharma.  

(Mr का use आऩ ककसी बी age औय married मा unmarried male person के नाभ के साथ कय सकते 
है।) 
Good evening Mrs Jain.  

(Mrs का use married woman के नाभ के आगे कयते हैं।) 
Good morning, Miss Sharma.  



(जफ आऩको ऩता हो कक साभने वारी भहहरा unmarried हैं तो miss का use कयें। Young ladies के 

मरए) 

 

महाॉ  ध्मान यखिमे कक फोरते सभम आऩ कबी बी Mr, Ms, Mrs के साथ ससपफ  first नाभ ना फोरे।  मा तो 
ऩूया नाभ फोरे मा कपय ससपफ  last name. जैस े- 

Good afternoon, Mr Atul. (मह फोरना सही नहीॊ है।) 
Good afternoon, Mr Atul Jain मा Good afternoon, Mr Jain. फोरे।  
 

औय अगय आऩ एक group को greet कय यहे हैं जैस ेmeeting भें मा कपय आऩ ककसी interview भें 
गए हैं जहाॉ एक से अधधक रोग हो तो आऩ फोर सकते हैं -  

Good morning, everyone. I hope you are doing well this morning. (meeting भें) 
Good morning, everyone. (interview भें) 
 

अफ कुछ ऐसे phrases सीिते हैं जजसका use आऩ अऩनी conversation भें situation के 

according कय सकते हैं - 
 

Hello. How do you do?  

(माद यखें How do you do? औय How are you? दो अरग अरग question है। How do you do? 

फहुत ही simple greeting हैं जो Nice to meet you.के सभान ही होता हैं।) 
 

 

 

Nice to meet you. / Pleased to meet you.  

(मह फहुत ही common phrase हैं। मह basically जफ आऩ ककसी से first time मभरत ेहैं formal मा 
business situations भें, तफ use ककमा जाता है। जैसे - 
A: Good morning. How do you do? I’m Khushboo Jain with X Company.  

B: Pleased to meet you Ms. Jain. 

 

How have you been doing? / How have you been?  



(मह एक simple, polite and appropriate question है जफ आऩको business मा formal situation 

भें फात start कयनी हो। मह एक respectful तयीका है How are you? ऩूछने का क्जनसे आऩ योज़ाना 
नहीॊ मभरते मा क्जन्हें  आऩने फहुत हदनों से नहीॊ देखा हो।) 
 

How are you? / How are you doing? / How is it going?  

(अगय इस तयह के questions आऩसे ऩूछे जाते हैं तो ध्मान यखखमे कक इनके answers आऩ फहुत short 

भें दें औय कोमशश कयें कक positive answer दें। आऩ कुछ इस तयह स ेइनके answer दे सकते हैं - 
Fine, thanks. And you? 

Great! You? 

Doing well/ very well. How have you been? 

Not bad/ I am hanging in there. And you? How are you? 

 

Good to see you. / It’s great to see you. / Nice to see you. (इन expressions को जफ 

आऩने ककसी person को फहुत हदनों से ना देखा हो मा कपय unexpectedly मभर गए हो, अचानक मभर 

गए हो, तफ use कयें। जैस े- business meeting भें मा ऩरयचचत व्मक्तत के अचानक ऩाकस  भें मा mall भें 
मभरने ऩय। इन्हें Hello or Hi के just फाद use ककमा जाता है जैस े- Hello, Shikha. It’s good to see 

you! 

जफ आऩ अऩनी short conversation ख़त्भ कय रें तो आऩ फोर सकते हैं - 
Well, it was great to see you/ seeing you.  

I have to get going. Have a good day. Goodbye. 

 

Long-time, no see. / It’s been awhile. / When was the last time we saw each other? 

I haven’t seen you in ages, how have you been? 

(इन expressions को तफ use ककमा जाता है जफ आऩ फहुत रम्फे सभम तक ककसी से ना मभरे हो। 
फातचीत start कयने के मरए बी इन expressions को use कय सकते हैं। मे सबी expressions आऩ 

Informal situation भें आऩ use कय सकते हैं ) 
 

[In short जफ आऩ ऐसे person से सभरे जजनसे आऩ फहुत हदनों से नहीॊ सभरे हो तो आऩ कुछ ऐस े

phrases use कय सकते हैं (Formal situation भें) 
 

It has been a long time. 



It’s been too long. 

What have you been up to all these years? 

It’s always a pleasure to see you. 

How long has it been? 

What’s new? 

 

औय Informal situation भें आऩ use कय सकते हैं - 
Long time no see. 

Where have you been hiding? 

It’s been ages (since I’ve seen you). 

How’ve you been?] 

 

अफ भान रीजजमे कक कोई आऩको greet कय यहा है तो आऩको उसका reply कयना बी आना चाहहए। जैस े

- अगय ककसी न ेआऩको कहा Nice to meet you. तो आऩ उसका reply कयेंगे  

Nice to meet you too.  

ऩय कबी बी आऩ मह नहीॊ फोरेंगे - "You too" or "Me too"? 

अगय आऩ "You too," कहते हैं तो इसका clear meaning है कक "It's nice FOR ME to meet YOU, 

too," भतरफ भुझ ेबी आऩसे मभरकय अच्छा रगा। ऩय मह response फहुत ही छोटा औय impolite है।  
इसी तयह "Me too" फोरना इस situation भें illogical औय inappropriate है।Me too का use हभ 

तफ कयते हैं जफ हभ साभने वारे की फातों स ेसहभत होते हैं जैसे - 
A: I like pizza. (भुझ ेवऩज़्ज़ा ऩसॊद है।) 
B: Me, too. (I like pizza, too) (भुझ ेबी वऩज़्ज़ा ऩसॊद है।) 
A: I sleep late on weekends. (भैं weekends भें देय से सोता हूॉ।) 
B: Me, too. (I sleep late on weekends, too) (भैं बी।) 
 

अफ कुछ औय salutations देिते हैं औय जानते हैं कक उस सभम ककस तयह से response कयें  - 
How are you? Hey how’s it going? (आऩ कैसे है? हेरो कैसा चर यहा है?) 

1) Fine. 

2) Not bad. 

3) Fine, thanks. 

4) Very well, thanks. 

5) Pretty good. 



6) Great! How are you doing? 

 

 What’s up? What’s new?  What’s happening? (क्मा हो यहा है? नमा क्मा है? क्मा हो यहा है?) 

1) Nothing much. 

2) Oh, just the usual. 

 

क्जतना important ककसी काभ को शुरू कयना है उतना ही important उसे properly finish बी कयना 
है। मह फात conversation भें बी applicable है। अफ चाहे आऩ अऩने friends स ेफात कय यहे हो मा 
colleague से मा कपय अऩना interview देकय रूभ स ेननकरने के मरए तैमाय हो, ending हभेशा 
effective होनी चाहहए ताकक आऩके जाने के फाद बी रोगों के mind भें आऩका impression यहें।  फात 

तो start कयना हभने सीख मरमा अफ कुछ phrases सीखते हैं क्जनसे हभ effectively Good bye फोर 

सकते हैं     
 

Goodbye कहने के Formal Professional तयीके  

 

भान रीक्जमे कक आऩ इनभें से ककसी situation भें हैं - 
business meeting ख़त्भ कयनी हो मा छोड़नी हो  
job interview खत्भ कयना हो  
हदन के अॊत भें ऑकपस भें अऩने senior को Goodbye कहना हो  
अऩने स ेफड़ ेसे फातचीत ख़त्भ कयना हो  
new clients मा high-level clients से फात ख़त्भ कयनी हो  
मा औय बी कोई ऐसी formal मा professional situations हो  तो मे expressions conversation को 
end कयने के मरए use ककमे जा सकते हैं -  
 

Have a good day! 

Have a good one! 

ककसी को good day, good evening, मा good weekend wish कयना एक kind gesture है।  मह 

spoken औय written इॊक्लरश दोनों भें ही ककमा जाता है। Esp जफ आऩ ककसी के फहुत close नहीॊ होत े



जैस ेcoworker, customer मा कपय आऩके friend का friend... उनसे फात end कयत ेसभम इन 

phrases का use कयना appropriate है।  
 

It was wonderful talking to you. I must be going. I’ve to _____. 

अगय आऩ ककसी से फ़ोन ऩय फात कय यहे हो तो मह फहुत polite तयीका है अऩनी conversation को 
खत्भ कयने का। आऩ कह सकते हैं कक 

It was great to talk with you but I must be going. I’ve to ___ 

pick up the kids from school 

get to a meeting 

 

It was great to talk with you. I look forward to seeing you again soon/ talking with 

you again soon. 

जफ conversation को positive note ऩय खत्भ कयना हो तो इस तयह के phrases को use कय सकते हैं  
It was great to see you again. Have a good day/weekend/evening. 

Professional settings भें इस phrase को बी use ककमा जा सकता है। मह सुनाने भें अच्छा रगता है 

तमूॊकक office के end भें सबी कोई खशु होता है।  
 

Take it easy 

मह have a nice day कहने का फहुत ही casual way है। “Take it easy” basically जो रोग फहुत 

ज्मादा काभ कयत ेहैं मा tension रेते है, उन्हें कहा जाता है, उन्हें  encourage कयने के मरए कक ज्मादा 
काभ ना कयें  मा कुछ time relax कयें। कबी कबी मह उन रोगो को बी फोरा जाता है जो गुस्से भें हो। उस 

सभम इसका meaning “calm down” होता है।  
 

I’m off 

मह एक तयीका है क्जससे आऩ रोगों को फता सकते हैं कक अफ आऩ जाने के मरए तैमाय है। आऩ फोर सकते 
हैं - “Right then, I’m off”, “Anyway, I’m off”.  

 

I look forward to our next meeting 

मह फहुत ही formal expression है जफ आऩ ककसी के साथ business continue कयना चाहते हो। मा 
personal level ऩय बी अगय आऩ उस person से दफुाया मभरने के इतछुक हो तफ मह phrase use कय 

सकते हैं।  
 



 

Informal ways of saying goodbyes 

 

जफ हभें अऩने रयश्तेदायों, friends मा ककसी कयीफी व्मजक्त को GOOD BYE कहना हो तो आऩ इन 

phrases का use कय सकते हैं  
 

Bye!  

See you later./ Talk to you later.  

Have a good one.  

All right then.  

Catch you later.  

Stay in touch. 

I am really going to miss you. 

Catch up with you later. 

 

आज हभन ेफहुत सी फातें की। मभरने ऩय तमा कहा जाए मा GOOD BYE कहने के अरग अरग तयीकों को 
जाना।  इन सबी भें दो words फहुत commonly हभने use ककमा। वो है -- FORMAL WAY OF 

TALKING औय INFORMAL WAY OF TALKING. तो last भें हभ जल्दी से मह जान रेते हैं कक 

FORMAL औय INFORMAL तमा है? 

जफ हभ अऩने मभत्रों, relatives मा घय के ककसी सदस्म से फात कयते हैं तो हभाये फात कयने का तयीका 
अरग होता है औय उसे ही INFORMAL WAY OF TALKING कहत ेहैं। ऩय जफ हभ office भें, college 

मा घय से फाहय रोगों से फात कयते हैं तो हभाये फात कयने का तयीका अरग होता है। उसे FORMAL WAY 

OF TALKING कहत ेहैं।  
जैस े-  

आऩ अऩन ेfriend से मभरने ऩय उसे फोर सकते हैं - Hi dude. What's up? 

ऩय मह आऩ अऩने फॉस से नहीॊ फोर सकते मा office भें अऩने colleague जो। मही difference है 

INFORMAL औय FORMAL भें।  
 

आज हभन ेअऩने ऩहरे lesson भें सीखा कक ककस तयह फात को शुरू ककमा जाए औय ख़त्भ ककमा जाए। 
दोस्तों अऩने आऩ को मसपस  competitive exams औय interviews के मरए ही तैमाय भत कीक्जए। Life 

के हय एक भोड़ ऩय आऩको एक नमा exam देना ऩड़गेा औय interview. अगय आऩ अऩनी life के 



interview के मरए तैमाय हो गए तो आऩ हय  interview face कय सकते हैं।  तो अफ हभ मभरेंगे next 

session भें औय फात को आगे कैसे फढ़ामा जाए सीखेंगे।  
 

Tip of the Day 

 

Common mistakes while speaking  

 

I didn’t knew him. 

I didn’t forgot his name. 

He didn’t bought the pen. 

She didn’t came back. 

 

मे सबी sentences फोरना गरत हैं। हभाया normal concept होता है कक past की फातों को express 

कयने के मरए verb की past form का use कयना है ऩय हभ मह बूर जाते हैं कक negative sentences 

भें जफ did not के use कयते हहमॉ तो verb की first form का ही use कयना होता हैं। जफ बी हभ did 

not का use कयत ेहैं उसके फाद verb की first form भतरफ base form का use कयते हैं।  Reason है 

कक did already do/ does का past form है तो उसके फाद दफुाया past form use कयने की जरूयत 

नहीॊ हैं। तो सही sentences होंगे  

 

I didn’t know him. 

I didn’t forget his name. 

He didn’t buy the pen. 

She didn’t come back. 

 

इसी तयह आऩने सुना होगा  
She doesn’t listens to me. 

He does not cares for me. 

 

मे sentences बी गरत है तमोंकक negative मानी नकायात्भक वातम फनात ेसभम does not के साथ 

verb की simple form ही use कयत ेहैं, verb के साथ s/ es नहीॊ रगाते। तो सही sentence होंगे  

She doesn’t listen to me. 

He does not care for me. 

 

 



 

 

 

 

 

तो अफ फोरते सभम मह गरती भत कीक्जएगा।  हय lesson के end भें भैं आऩको ऐसे ही कुछ tips दूॉगी 
औय next class miss भत कीक्जएगा। तमोंकक next class भें हभ सीखने वारे है कक ककस तयह स ेअऩने 
आऩ को impressively introduce कयेंगे।  
 

 

 

 

 

 

 


